
Recuerde que este año aumentó la
retención en las boletas de honorarios

El miércoles 1 de enero, el aumento de la retención de impues-
tos en las boletas de honorarios en nuestro país se incrementó de
13,75% a 14,5%.

En 2028, esta obligación —establecida en la Ley Nº 21.133 del
2019, conocida como la Ley de Honorarios— llegará a 17%.

B A N C O  D E  D A T O S

Como vecino del Pueblito de Los Domini-
cos, Nicolás Gagliardi, manifestó su preocu-
pación por la ausencia de las cruces con los
mellizos que tradicionalmente acompañan
las cúpulas de la Iglesia San Vicente Ferrer.

Señala que desde hace algunos meses, “he
notado la falta de estos símbolos tan caracte-
rísticos de nuestra iglesia, los cuales, como
bien se sabe, no son meras decoraciones, sino
representaciones de los dos hijos difuntos
del matrimonio que construyó dicho tem-
plo. Estos elementos tienen un profundo sig-
nificado para nuestra comunidad, ya que re-
presentan tanto una parte de nuestra histo-
ria como un símbolo de memoria y respeto
hacia los fundadores de la iglesia”.

“¿Existe alguna explicación o justificación
respecto a la desaparición de las cruces y las
imágenes de los niños? Agradecería mucho
que las autoridades competentes pudieran
informar sobre las razones de esta ausencia
y, en su caso, tomar las medidas necesarias
para que pronto podamos volver a ver estos
símbolos tan representativos de nuestro ba-
rrio. Confiamos en que esta petición sea
atendida y que luego podamos recuperar es-
ta postal tan emblemática que, durante años,
ha formado parte del paisaje de nuestra
comunidad”.

La Administración de la Orden de Predi-
cadores (Padres Dominicos) nos contestó
que a raíz del temporal de lluvia y viento ex-
tremo de agosto pasado, algunas de las bases
que sostenían las veletas en la parroquia San
Vicente Ferrer de Los Dominicos sufrieron

daños que las dejaron en una situación de
precaria estabilidad y al borde de caerse.
“Por tanto —añaden— era inminente que se
pudiera provocar algún daño a los transeún-
tes que visitan la iglesia, lo que incluye niños

y adultos mayores. Debido a ello, se debió
tomar medidas urgentes y rápidas para evi-
tar detrimentos mayores”. 

En ese contexto, llamaron a Seguridad
Ciudadana y a Bomberos, los que —ante la
crítica y peligrosa situación— les aconseja-
ron retirarlas de inmediato, “lo que hicimos
para amparar la integridad de las personas,
pues en una institución como la nuestra, ello
es un deber prioritario”. 

Precisaron que dado que la iglesia San Vi-
cente Ferrer es un monumento nacional, la
reposición de las veletas no puede ser inme-
diata “ya que debe contar con el permiso del

Consejo de Monumentos Nacionales, a tra-
vés de un anteproyecto avalado por un ar-
quitecto. En esa consideración, las obras solo
pueden comenzar una vez aprobadas”. 

Gestiones con arquitecto

Finalmente señalaron que “como institu-
ción respetuosa de la normativa vigente y
del resguardo cultural de nuestro patrimo-
nio nacional, hemos iniciado las gestiones
para reunirnos con el arquitecto que nos re-
presentará ante el CMN y colaborará en los
trámites necesarios”. 

San Vicente Ferrer:

¿Qué pasó con las cruces en las cúpulas
de la iglesia del Pueblito de Los Dominicos?

Esos elementos con los mellizos son representaciones de los hijos
difuntos del matrimonio que construyó dicho templo. La Orden de
Predicadores (Padres Dominicos) explicó que el temporal de viento de
agosto dañó seriamente las bases de las veletas y su reposición “no
puede ser inmediata, ya que debe contar con el permiso del Consejo de
Monumentos Nacionales”.

SIN VELETAS.— Así luce hoy la iglesia, a la espe-
ra de iniciar las obras que las repongan.

LAS CRUCES.— En la fotografía se observan los elementos que hubo que retirar por temor a que se
desplomaran tras el temporal de agosto pasado. La iglesia fue declarada monumento histórico en 1983.

HISTORIA
Tras una sucesión de
propietarios, la
Hacienda Apoquindo,
donde se emplaza la
iglesia, fue adquirida
en 1767 por el
matrimonio de
Antonia
Portusagasti y Juan
Gainsborough. Ellos
construyeron la
capilla con dos
torres en
conmemoración de
sus dos hijos que
murieron a temprana
edad. La propiedad la
donaron en 1803 a la
Orden de
Predicadores.

Ascensor que
no funciona

JOSEFINA GUZMÁN C.

Quiero expresar mi profunda
preocupación y descontento con
el Metro de Santiago en la esta-
ción El Golf, en dirección hacia
Los Dominicos, ya que el ascensor
no está en funcionamiento. A es-
to se suma la ausencia de perso-
nal que pueda ofrecer una solu-
ción o alternativa para quienes nos encontramos en situación
de movilidad reducida. Estos inconvenientes reflejan una falta
de planificación y atención hacia los usuarios más vulnerables,
quienes no deberían ver limitado su acceso a un medio de
transporte tan esencial. Es fundamental que se garantice su
operatividad continua y que existan protocolos claros para
asistir a quienes se ven afectados por fallas de este tipo.

4
RESUELTO.— De Metro de Santiago afirmaron
que están comprometidos con garantizar la acce-

sibilidad de los pasajeros, especialmente de aquellos
con movilidad reducida, embarazadas, con niños pe-
queños, etc. “Por ello, la empresa Subcentro imple-
mentó un sistema de llamadas, pero a petición de Me-
tro se dispuso que los ascensores vuelvan a operar nor-
malmente dejándolos de acuerdo con el estándar que
tiene la empresa en toda la red, donde las personas
pueden hacer uso inmediato y directo del servicio”.

No le entregan la batería
FREDDIE YÉVENES HERVERA

Agradeceré gestionar reclamo a Mercado Libre por la no
entrega de una batería para un computador Dell. No cumplie-
ron, por problemas que tuvieron con el despachador. Yo viajo
a Europa y me urge disponer de ese implemento.

4
RESPUESTA.— De Mercado Libre contestaron
que se reembolsó al usuario el dinero de la bate-

ría. “La empresa se pondrá en contacto con él para co-
mentarle esta solución”, dijeron. 

Traslado sin concretar
HERNÁN GÁRATE LÓPEZ

Solicité a VTR el traslado de internet y TV cable a mi nueva
dirección y si bien se asignó el trabajo, a la fecha no se concre-
ta. Lo anterior me ha perjudicado, ya que producto de malas
gestiones me han hecho perder tiempo y generar reclamos
que no tienen solución.

4
SOLUCIONADO.— De Claro VTR nos dijeron
que ya se hizo el traslado de los servicios del lec-

tor a su nuevo domicilio, los que se encuentran funcio-
nando. Procedieron a rebajarle —mediante nota de
crédito— $45.980 equivalente a dos meses a modo de
fidelización por la demora.

¿Qué pasó con la giftcard?
CRISTINA REYES SCOTT

Tengo derecho a una giftcard de $20 mil por un seguro de
salud que tomé a través de BancoEstado. Sin embargo, cuan-
do consulté en la empresa dónde se canjean estas tarjetas, me
informan que no mantengo puntos abonados. Después de lla-
mar miles de veces e incluso ir al banco, me acaban de enviar
un correo diciendo que no figuran pólizas “vehiculares” vigen-
tes a mi nombre... ¡qué ineficiencia!

4
RESUELTO.— De BancoEstado señalaron que el
30 de diciembre dieron respuesta al requeri-

miento de la lectora “directamente a la dirección de co-
rreo electrónico de nuestra clienta”.

Impactó objeto en la vía
SEBASTIÁN PIZARRO ROSAS

Mientras mi padre conducía por la Autopista del Aconca-
gua, se encontró con una caja de madera en medio de la vía, la
que pudo esquivar solo parcialmente. El auto quedó con da-
ños, los que constató personal de la concesionaria que llegó
hasta el lugar. Asimismo, se revisaron las cámaras donde se
identificó el objeto. Al día siguiente ingresó un reclamo, solici-
tándoles que se hicieran responsables por la reparación de su
vehículo. La respuesta fue negativa; se les ofreció que se hicie-
ran cargo solo del pago del deducible de 20 UF (ya que apela-
mos al seguro) y no contestaron.

4
RESUELTO.— Línea Directa remitió este caso a
Autopista del Aconcagua, sin obtener respuesta.

Fue el lector el que nos avisó que “hicieron efectivo el
pago a mi padre por las 20 UF del deducible del seguro,
mediante un cheque que le entregó la autopista en sus
oficinas”. 

Fraude por más de $8 millones
MARÍA ANGÉLICA HERNÁNDEZ CONTADOR

El 19 de octubre de 2024 fui objeto de un fraude. Resulta
que recibí el llamado de una supuesta operadora del Bci, ad-
virtiéndome de un ilícito en mi cuenta y entregándome deta-
lles correctos (transacciones, números de tarjetas, nombre de
mi ejecutiva, etc). Incluso hizo que me llegara un correo de
bloqueo de mi tarjeta de crédito. En ese momento era imposi-
ble revisar la cuenta porque habían cambiado la clave de acce-
so y me pedían autorizar en mi Bci Pass la anulación de tran-
sacciones, a lo cual accedí. Me dieron un número de segui-
miento para el caso. Recién entonces sospeché que estaba
siendo víctima de una estafa. Llamé de inmediato al banco y
procedieron a bloquear mis tarjetas y a comunicarme que el
monto defraudado era superior al millón de pesos. A primera
hora, el lunes 22 acudí a la sucursal de La Reina y ahí supe que
el delito había sido mucho mayor: cuatro operaciones por un
total sustraído de más de $8 millones.

4
RESPUESTA.— Del Banco Bci indicaron que el
requerimiento de su representada se encuentra

en proceso de revisión y análisis por el área especiali-
zada del banco. “Por lo tanto, la respuesta formal le
será entregada desde dicha unidad. Así y todo, pone-
mos en su conocimiento que se está monitoreando esta
operación y se ha solicitado su prioridad, para termi-
nar con el proceso de investigación lo antes posible”,
nos informaron.

Pago de factura
MIGUEL SEPÚLVEDA SAMANIEGO

Llevo tres meses esperando el pago de
una factura emitida a la Municipalidad de

Estación Central. He llamado y escrito a to-
dos en el municipio: Tesorería, Finanzas,

Adquisiciones e incluso al administra-
dor municipal, sin éxito. El documento
corresponde a la venta de 30 discos du-
ros que no supera el millón de pesos y se
efectuó a través de Mercado Público. Al
no recibir una respuesta del municipio
presenté un reclamo en Contraloría. Sin

embargo, me informaron que debo em-
prender acciones legales debido a la falta de

respuesta por parte de la entidad edilicia.

4
RESUELTO.— Remitimos este reclamo al muni-
cipio, que optó por no contestar. Fue el lector el

que nos avisó —muy agradecido— que la municipali-
dad “aceleró todos sus procesos y sacó intempestiva-
mente el pago de la factura. Apareció en nuestra cuen-
ta un monto que en la conciliación bancaria diaria nos
cuadra con dicha factura”.

Para sus cartas, preguntas y foto-denuncias diríjase a la 
casilla 13D / Santiago, a linea.directa@mercurio.cl o al fax 2956 2611
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El avión no aterrizó en su destino,
siguió a Concepción y estuvieron
cinco horas a bordo sin bajar

Nicole Toloza 

E l 1 de agosto ,
junto a mi marido y
dos hijas (de 8 y 11
años), viajábamos en
Sky desde Iquique a
Santiago, en el vuelo
que salía al mediodía.
Sin embargo, por motivos que no se nos informaron,
hubo un retraso y el avión despegó a las 23 horas.
Una vez en el aire, el piloto comunica a los pasajeros
que no puede aterrizar en la capital por las condicio-
nes climáticas y continuamos hasta Concepción,
donde llegamos a las 2 de la madrugada. Nos mantu-
vieron dentro del avión ¡por cinco horas! Cargaron
combustible con todos a bordo y recién a las 7 de la
mañana nos permitieron descender. Estábamos ex-
haustos y mientras la gente reclamaba, mis hijas
dormían en el suelo porque el aeropuerto de esa ciu-
dad no tiene asientos cómodos. Tuvimos que retirar
la maleta y comprar pasajes en bus para llegar a des-
tino rápidamente por un tema laboral de mi esposo.
Además, hubo que incurrir en gastos de alimentación
pues no comíamos desde el día anterior.

SOLUCIONADO.— De Sky Airline contestaron que la-
mentan lo ocurrido y que tomaron contacto con la pasa-
jera, “a quien se le entregó una respuesta favorable a su
requerimiento”.

E L  C A S O  D E S T A C A D O

“Tierra sin ley”
Estuve unos días en Iquique y que-

dé impactado por el poco respeto a
las leyes: se estacionan donde quie-
ren, cocinan en la calle, venden cual-
quier cosa instalándose en las vere-
das del centro, fuman marihuana en
la playa y así un largo etcétera.

Y, al parecer, estas acciones cuen-
tan con la complicidad silenciosa e
inoficiosa de las autoridades. Nadie
fiscaliza.

Y de ser un simple testigo de estas
incivilidades pasé a ser una víctima
de ellas: el 1 de enero, cuando me dis-
ponía a ingresar al estacionamiento
del edificio donde me estaba que-
dando, en la península de Cavancha,
no pude. Dos vehículos se habían es-
tacionado en el pasaje que da a la
puerta de acceso, impidiendo la en-
tra y salida de los residentes. 

Manuel S. Vásquez

V O Z  D E L  L E C T O R

En el pasaje de calle Primavera, paradero 19 1/2 de Rodelillo, hay tres autos abando-
nados hace mucho tiempo. En el caso de alguna emergencia dificultarían el trabajo de
los vehículos de bomberos, ambulancias, policiales y municipales. Además son focos
de delincuencia. Como vecinos solicitamos su retiro.

David Chapa

FOTO DEL LECTOR Autos abandonados en Rodelillo
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